



GERONA
1 OCTUBRE DE 1904

Publicación bisemanal

SUPLEMENTOS ILUSTRADOS

PRECIO: 2'50 pesetas trimestre en toda España

AÑO VII

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Plaza de la Independencia, 13.

NÚM 360

DEL MAESTRO

El principio federal, lejos de dificultar la resolución de ningún problema, la facilita. He hablado otras veces de la tendencia general de los jornaleros a sobreponerse a las clases medias y apoderarse del gobierno. Y erran cuando creen que de un golpe cabe refundir las sociedades como en una turquesa; pero es indudable que, al denunciar las injusticias de que son víctimas, han levantado pavorosas cuestiones, que urge decidir, si se quiere evitar grandes peligros y tal vez próximos conflictos. Estas cuestiones, aunque en todas partes las mismas, presentan distinto aspecto, no sólo en las distintas naciones del mundo, sino también en sus distintas provincias. Aquí, por ejemplo, la cuestión de la propiedad de la tierra, una de las más áridas que, como acabo de indicar, puedan tocarse, dista de tener los mismos términos en el Norte que en el Mediodía, en Oriente que en Occidente. No depende esto de que se rijan las provincias por la ley común ó por fuero; depende de causas, unas naturales, otras históricas. Aquí está la tierra excesivamente aglomerada, y allí extremadamente dividida. Aquí domina el principio individualista, y allí lucha con el comunista. Aquí se conserva íntegro el dominio, y allí está dividido por el foro y la enfiteusis. Aquí está la tierra en poder de colonos, y allí en el de los propietarios. Aquí se la ha repartido con justicia, y allí ha sido objeto de usurpaciones que sublevar el alma. Aquí basta, por fin, media hectárea para la vida de una familia, y allí no bastan dos hectáreas. ¿Quién podrá con más acierto resolver el problema: la nación ó las provincias? ¿Es aquí posible dictar reglas generales? ¿No exige el mal, según sus diversas causas, distintos remedios?

La federación es, pues, el mejor medio, no sólo para determinar y constituir las nacionalidades, sino también para asegurar en cada una la libertad y el orden y levantar sobre todas las provincias un poder que, sin menoscabarles en nada la autonomía, corte las diferencias que podrían llevarlas a la guerra y conozca de los intereses que les sean comunes. No comprendo, á la verdad, ni por qué la han abandonado tan fácilmente muchos que ayer la enaltecieron, ni por qué la presentan otros como un monstruo que amenaza devorar la patria. Extrañábase el girondino Buzot de que la considerasen los montañeses una herejía política; ¿qué diría si oyese hoy el concierto de imprecaciones que sobre ella arrojan aun los que blasonan de liberales y de sensatos? Si una causa pudiera desacreditarse por los desórdenes y áun los crímenes que á su sombra se cometiesen, lo más santo merecería el general anatema. Es una verdadera puerilidad condenar la federación

por hechos que soy el primero en lamentar, pero han distado de ser tan graves como los que precedieron al triunfo de ideas menos fecundas.

F. PLY MARGALL.

TRIUNFE LA RISA

Voyant le deuil qui vous mine et consume
Mieux est de risquer de larmes escrire!
Pour ce que rira est le propre de l'homme.

RABELAIS.

Para vos, José M.º de Sucre.

Todo aquel que al escribir lance una carcajada llena de sonoridades alegres, hace una grande obra. Necesitamos en nuestra tierra, en esta tierra de lo lúgubre y lo negro, un espíritu riante que encienda nuestra alma de gozo, como una aurora que asomando por las montañas da á todos, al hombre y al insecto, al prado y al mar, su luz germinadora. Ya estamos fastidiados de oír tanta lamentación. La noche ha sido muy larga: queremos mucho Sol.

Vayamos, filósofos de la Vida, en busca de las risas: florecen en labios de vírgenes que escuchan los juramentos del amado; en la boca de madres que ofrecen la divina ostia de su amor eterno á sus seres queridos; florecen en las cunas, en esas cunas donde acasó duermen dulcemente futuros héroes nuevos, conquistadores de la Plenitud que ansiamos.

Resucitemos la risa—aunque sea llorando, como quien da la Vida para combatir la Muerte.—Vosotros, sabios, sabios de ceñida levita negra y de frente pálida de marfil, no sonriáis con ironía, no arruguéis severamente el ceño, cuando por vuestros senderos de la meditación, con Montaigne y Spinoza bajo el brazo, encontráis á las mozas de franças carcajadas locas que se burlan de vosotros.—Vosotros, poetas de faz pensativa y altanera, no dejéis la vereda al dar con los labriegos de hombros corpulentos, que llenan el ambiente de estruendosas carcajadas. Amad esa franqueza, que enseña más cosas que vuestros libros.

¿Hace demasiado tiempo que un rictus que hace temblar á las niñas de cabellera larga, larga, asoma en nuestros labios. ¿Hasta cuándo perdurará en nosotros ese amor á los silencios de las celdas, á la serenidad de los claustros, á los discretos murmullos en las sombras de los templos?

Esa seriedad, esa circunspección nos deforma. Hasta aquí *saber* ha equivalido á estar triste. Pero debemos aprender á leer en el alma de las cosas para que nuestra risa sea más augusta, para dignificar nuestra risa. Para que nuestro reír no se confunda con el reír de los imbeciles, aspiramos, queremos, subimos decididamente sin temblar ante lo que se presentará á nuestra vista cuando hayamos llegado al más alto límite de la montaña.

«Valé más escribir de la risa que de las lágrimas.» Aprended esto de Rabelais, con quien debéis substituir de vez en cuando al grave Montaigne, en vuestras llamadas caminatas. Que el descubrir una verdad nueva, el constatar la desconocida evolución de un planeta sea para todos motivo á la alegría, igual que los manjares, igual que las mujeres. No ríe solamente lo bajo, el cuerpo, eso que llaman *deleznable* los «deleznables»: ha de reír también el alma. No debe ser el pensar un motivo de tortura.

«Abramos las ventanas de nuestros estudios á los valles plácidos, y no nos inspiremos jamás en los crá-

neos, en las lechuzas, en los viejos pergaminos cabalísticos.

Llamemos al pastor que pasa silencioso y bebamos con él. Y que entren también las mozas de las mejillas encarnadas y los niños de bucles de oro, para que invada nuestros gabinetes la risa, para ahuyentar todo lo profundo, lo grave, lo fatídico y lo serio. Así nuestra obra será más acabada: habrá colaborado en ella la Vida. La habremos recibido sonriente, y sonriente la devolveremos á las multitudes para que no sea un motivo de pena, sino un motivo de alegría y de dicha. Como el Sol que da á todas las cosas un rayo de luz, demos á cada obra humana un rayo de alegría.

CARLOS RAHOLA.

Una bandera

Nos comunica un antiguo federal del vecino pueblo de Salt, que ha sido substituído el nombre de «Comité Federal», por «Junta Municipal de Unión Republicana» de la gloriosa bandera, que con orgullo guardaban los federales saltenses, como legado de aquellos héroes que la hicieron tremolar en el combate de La Bisbal, donde se defendieron bravamente la Federación, la Democracia y la República, cuyo caudillo era el inolvidable comprovinciano nuestro, el diputado señor Caimó, y eran sus defensores una legión de ciudadanos, entusiasmados, convencidos, ardientes partidarios de la libertad basada en la autonomía y la República.

Aquella gloriosa bandera, atravesada por las balas de las huestes del cobarde é indigno general Crespo, á cuya sombra cayó muerto ó herido alguno de los nuestros, ha sido, injustamente, transformada. No se la ha respetado, como sagrada reliquia y como recuerdo, mudo testigo de aquellos hechos que se consignan en la Historia, borrándose el objetivo que la llevó al combate.

Si han sido cobardes, si han sido apóstatas, algunos de los falsos apóstoles que enseñaron al pueblo tan sanas doctrinas, muertos algunos de ellos, no han faltado ni faltan en Salt y en toda España, dignos sucesores de los mártires del 6 de Octubre del año 1869, que reposan en el panteón del cementerio bisbalense.

Al negar autoridad moral para arrancar el símbolo federal de aquella insignia de nuestro tropel, no podemos menos de protestar del hecho, en nombre propio y en el de nuestro comunicante!

MEDITEMOS

La enseñanza es la base fundamental para la regeneración de los pueblos y la joya de más valor con que pueda engalanarse la humanidad.

La prudencia y la reflexión, son cualidades características de los cerebros pensadores, como la obscuridad y la ocasión, son amigas de la delincuencia.

Con algo de razón ó sin ella, vamos siendo el escarnio de las demás naciones civilizadas. Ellas tienen la palabra para calificarnos de inhumanos, rémorra del progreso y amigos de la barbarie, sin que nos quede el derecho de ofendernos por semejantes calificativos, porque si meditamos bien, veremos que ellos rezan con nuestra manera de ser en el desenvolvimiento actual. Y para confirmarlo sólo basta recordar que antes de

atender las justas peticiones de nuestros hermanos de Cuba y Filipinas, preferimos sostener con ellos una inícuca guerra que dió por resultado regar aquellos campos de sangre y lágrimas y sufrir pérdidas de gran consideración.

Mas luego, como si fuera un deber olvidar aquellos tristes acontecimientos en que eran víctimas los hijos del pueblo, nos deleitamos por una corrida de toros en los precisos momentos en que la tierra queda salpicada por la sangre de la bestia rematada ó del matador herido, á la que se le da la importancia de una fiesta nacional, aplaudiéndola.

Y quizás para no olvidar esas costumbres que enaltecen nuestro amor propio de españoles, ocurrió lo de Bilbao donde, para dar más realce á nuestra fiesta por excelencia, se tuvo la feliz idea de que se batieran dos animales feroces en medio de una numerosa concurrencia, dando por resultado un muerto y varios heridos.

Estos y otros actos tan deplorables como denigrantes, ponen de relieve que continuamos siendo el país de los viceversas, en donde se toma por divisa lo inútil y lo ruín, y donde se mira con menosprecio todo lo que está basado en el progreso y la cultura, que es lo que más habría de interesarnos.

TERESA PARADÍS DE SUREDA.

La Escala, Septiembre de 1904.

6 Octubre 1869

El Comité y la asociación de socorros mútuos de obreros federales *La Federalista*, de La Bisbal, han acordado, como todos los años, conmemorar la gloriosa jornada del 6 de Octubre de 1869, en que aquella villa se vió sitiada y atacada por las tropas de un gobierno centralista contra las fuerzas federales de toda la comarca.

El acto tendrá la siguiente organización:

A las diez de la mañana distribución de socorros á los pobres en el local de *La Federalista*.

A las once salida de una manifestación del citado local, que se dirigirá al cementerio, donde depositarán coronas dedicadas á las víctimas de dicho día.

A las 2 de la tarde gran concierto en el café *d'en Met*.

Representará á EL AUTONOMISTA en todos estos actos, nuestro antiguo correligionario don Baldomero Racolta.

De la provincia

Santa Coloma de Farnés.—Hemos pasado los tres días de fiesta mayor con mucha animación, gracias al buen tiempo, cosa que no era de esperar, pues en vísperas parecían amenazarnos agua.

Estaban contratadas para amenizar los festejos, las orquestas *La Principal*, de ésta, y la *Artística*, de Barcelona. De esta última, aunque ya sabemos que lo hace bien, no podemos decir nada; pues la junta del *Círculo Columbense* no quiere que tome parte en ninguna diversión pública, para que el público se divierta y puedan apreciarla.

Respecto á *La Principal*, de ésta, podemos decir que, gracias á ella, escuchamos las melodiosas sardanas durante los dos primeros días por la tarde, y las serenatas á las autoridades por la noche, especialmente la del primer día que fué aplaudida, alternando con algunas piezas que cantó la Sociedad Coral *Artística Farnense*; dicha orquesta ejecutó el programa en el entoldado, que se vió favorecido por el pueblo y forasteros.

Vino á saludarnos el *Orfeón Cataluña* de Cassá de la Selva.

En suma, la fiesta resultó muy animada por haber muchos forasteros; y respecto á los programas que tuvo á bien espedir nuestro Ayuntamiento, resultó como vulgarmente se dice de *molta fressa* y... pues mucho de lo que en ellos constaba, no tuvo efecto.

EL CORRESPONSAL.

29 Septiembre 1904.

Carta de Figueras

Aseguro á los caros lectores de EL AUTONOMISTA que ha sido para mí un verdadero suplicio no poder comunicarles durante mucho tiempo nada de ésta por la sencilla razón de que aquí no ocurre nada.

Se ha pasado el verano; el rubicundo Febo ha apre-

tado de firme haciéndonos sudar muy de veras y la vida durante estos tres meses infernales ha sido, como en todas partes, monótona y fastidiosa.

A última hora vino á animar el ambiente, ya algo saturado por la visita de las frescas brisas otoñales, la representación del *sainete trágico* que lleva por título «El descanso dominical».

Pretendían algunos industriales y comerciantes que el Alcalde, fundándose en que en nuestra ciudad el domingo es mercado (cosa que hasta ahora nadie sabía) autorizara el tráfico; pero este buen señor, no queriendo exponerse á un disgusto, castigo á la transgresión que se pedía, consultó el caso con la primera autoridad civil de la provincia, la que negó el supuesto derecho y en su virtud se cerró.

La opinión en tal motivo se dividió en dos bandos. Quien amenaza al Alcalde con todo el furor de los rayos *Jupiterianos*, quien contiesa paladinamente que en su lugar hubiera hecho lo propio.

Se ha remitido una solicitud en el sentido de que se permita el tráfico hasta las 12, al Instituto de Reformas Sociales, solicitud que es de suponer, dado el criterio de aquella gente, que no tendrá buen resultado.

Hace dos semanas que funciona en nuestro teatro una compañía de zarzuela grande bastante aceptable, por lo que respecta á los artistas que la componen, desastrosa en cuanto á la orquesta, recopilación de desatinaciones.

Lleva representadas «La Tempestad», «El salto del pasiego», «Marina», «Jugar con fuego», «La canción del naufrago», «La Dolores» (ópera) y «Las carceles».

El concurso fotográfico que para la segunda quincena de Octubre actual tenía anunciado la «Juventud Artística» de ésta, se ha aplazado para Mayo del año venidero en que formará un número del programa de ferias.

Dada la importancia de los premios parece que será un éxito el meritado concurso.

Celebro ver alguna manifestación de arte salida de dicha sociedad, que hasta ahora no lo tenía más que en el nombre.

R.

1 Octubre 1904.

De S. Feliu de Guixols

Dentro breves días, en el Centro «Juventut Republicana Federalista» empezarán la serie de conferencias de Extensión Universitaria.

Instrucción es lo que hace falta.

Ha vuelto ha encargarse de la Alcaldía don Manuel Vilas, quien fué *suspendido* del cargo por haberse *enfadado* el señor Gobernador..... Hasta otra.

Para la próxima semana anúnciase el *debut* de una aplaudida Compañía dramática.

Le deseamos pingües beneficios.

La «Juventut Federalista» se propone honrar la memoria de los héroes que en La Bisbal el 6 de Octubre del 69 sucumbieron en aras de la más noble de las causas, esto es, defendiendo la República y la Federación.

Digno es dedicar un recuerdo á los que en aquel aciago día dieron abnegadamente sus preciosas vidas por un sacrosanto ideal.

¡Loor á los pobres mártires!

RÓMULO SUREDA.

30 Octubre 1904.

Una fecha dolorosa

29 de Septiembre, es decir, dos años después de la muerte de uno de los más grandes hombres del siglo XIX: Emilio Zola.

Zola quizá fué algo más que un genio: fué una voluntad. En él es tan digno de admiración el esfuerzo como la obra, soberbia, épica, gigantesca.

El 29 de Septiembre es una fecha demasiado triste para conmemorarla. De todos los hombres que positivamente han dirigido á la humanidad por caminos de verdad y perfección, debe recordarse más que la fecha de su muerte la de su nacimiento. El día en que nació el poderoso creador de los *Rougon-Macquart*, el apóstol desinteresado de la Justicia en el formidable *affaire* Dreyfus, ese día es día de gloria. De la vida de Zola,

optimista incomparable del porvenir, debemos celebrar, pues, la fecha del nacimiento.

EL AUTONOMISTA promete hacerlo. Hay entre sus redactores quien vive de las ideas del muerto, quien á cada momento, en la lucha compleja de la vida, le recuerda. Ese se propone hablar concienzudamente del muerto querido, siguiendo paso á paso, como se enumera una aventura agradable, su portentosa labor. Para esto es preciso leer y meditar bien la multitud de páginas que escribió Zola: novela, crítica, sociología, filosofía, cuya síntesis total, cuya consecuencia definitiva es la de un hombre afirmativo.

Esperemos conmemorar la fecha en que nació Zola. Es entonces cuando se debe coronar de frescas rosas su tumba. Es entonces cuando con más fervor deben reunirse sus admiradores para leerle y comentarle y aprender de su pensamiento y en su pensamiento, de que están preñadas las páginas de sus libros, á amar la felicidad humana: á amar el Amor, el santo, el divino, el Amor inmortal, padre de la Vida y la Belleza.

PANIDA

Municipalidades

Y no escarmentan. El clamoreo del público, el mal efecto que produce entre los republicanos sensatos la actitud de sus representantes en el municipio y la misma indignación entre el elemento titulado radical del partido, ha sido suficiente para deshacer el pacto sellado y firmado por el alcalde de Real orden y la minoría republicana del Ayuntamiento.

Haciéndose omisión de las exhortaciones del señor Bassols, quien con muy buen acuerdo quiso salvar su responsabilidad saliendo en defensa de los intereses comunales, aprobóse la desdichada moción del Sr. Piferer, para que con los fondos municipales se sufragaran los gastos que ocasionaron los pleitos originarios de la torpeza ó capricho del señor Ciurana.

El proceder de este señor raya ya en abuso. ¿En uso de qué derecho y facultad terminó un debate cuando apenas se había promovido? ¿Figúrase acaso dicho irascible señor que su personalidad es inmarcesible, intangible, indiscutible y omnívota? Tan engreído está de su personalidad que ni su proceder político permite sirva para la mas lijera alusión. Únicamente acepta el sahumero y tiende amaga la mano á quien le sahuma.

Linda manera tiene de interpretar el principio de autoridad, el señor Ciurana; ese principio de autoridad que tanto venera y tanto recomienda. Practicando el *narcisismo* es como cree servirle.

¡Pobre remedo de Maura!

**

El concejal republicano D. Miguel Planas figúrase que los fondos municipales son minas inagotables.

Ninguna necesidad tiene la ciudad de Gerona de verse representada en el mitin de Tremp que ha de celebrarse para medir la modificación del convenio sobre los ferro-carriles transpirenaicos en la parte referente á la Via Noguera-Pallaresa. Procederíase con galantería bastante con un cambio de comunicaciones, correspondiendo á la invitación. Pero empenáse el señor Planas en tirar á la calle unos centenares de pesetas á que ascenderá el viaje de un señor concejal.

Ignoramos qué clase de intereses populares defenderá en la corporación don Miguel.

Cinematógrafo "El Paralelo,"

PLAZA DE SAN AGUSTÍN

Mañana domingo, á las 3 y media, concierto musical por los aplaudidos HERMANOS NEBOT.—*Cavallería Rusticana*, *Los Bohemios*, *Marina*, *Tempestad*, *Carmen*, *Poutpourri de aires nacionales*.

Noche: Sesión de Cinematógrafo y Concierto.

Lunes: despedida y beneficio del *Trio Nebot*.

CRÓNICA

Ha quedado á cargo de nuestro amigo don Francisco Coll, la tienda de hojalatería y lampistería de Coll y Plajas, —Ballesterías, 41, en esta—lo que aquél pone en conocimiento de su numerosa clientela.

La romería á la ermita denominada de Ntra. Sra. de los Angeles resultó para el clericalismo (¿palabreja cursi, verdad?) un triunfo femenino. Componíase de mujeres y seminaristas.

La mujer, espiritualmente, no nos pertenece: hay que conquistarla. Nos la han deformado, la han formado los curas á su hechura: culpa es ello de la debilidad de muchos liberales de por acá que han dejado entrar en sus casas al Intruso.

Es muy otra cosa la religión, el sentimiento de la moral que el clericalismo, que debe ser odiado por todas las almas verdaderamente religiosas.

Y esos actos no son otra cosa que manifestaciones clericales, provocaciones al sentimiento liberal de nuestros conciudadanos.

Aplaudimos la prudencia de nuestro pueblo avanzado, que ha sabido comprender lo inocente del espectáculo, y no ha respondido á los gritos, con los gritos, evitando así, á no dudarlo, tristes acontecimientos como los de Bilbao y otros puntos.

Un consejo á los liberales: pónganse en guardia contra el Intruso y no manden á sus hijos á escuelas de jesuitas y maristas, arrastrando si es preciso las iras de sus esposas é hijas influidas por el loyolismo. Asuman de nuevo en la familia su papel de hombres.

Nuestro amigo don Ferreol Sarrá ha adquirido el material para el servicio público de carruajes de alquiler que tenían los Sres. Boix y Pascual hermanos, Plaza de San Francisco 6, y continuará sirviendo al público á satisfacción.

«Círculo Dramático Benéfico», es una nueva sociedad que se ha fundado en esta capital.

Hoy debe aparecer el primer número de un nuevo colega local titulado *La Provincia*. Se publicará los jueves y domingos. Lo dirige don Baldomero Trullás.

Reiteramos al ilustre hombre público y renombrado letrado D. José Rubádonadeu-Corcellés, nuestro más sentido pésame por la pérdida de su virtuosa esposa doña Julia Roger-Pocheville, fallecida en Madrid el 29 de Septiembre de 1898.

Hoy se ha celebrado en el local del Instituto General y técnico de esta provincia la apertura del curso de 1904 á 1905, á cuyo acto atentamente se nos ha invitado.

El Presidente del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro D. Ignacio Girona, ha tenido la galantería de enviarnos una copia del plan de ferrocarriles secundarios para Cataluña que ha formado dicha entidad y que ha elevado á la Superioridad con la exposición que lo fundamenta y razona; y otra copia de la exposición que con el referido plan ha dirigido á las Excmas. Diputaciones provinciales catalanas, en réplica de que sean ellas, mancomunadamente, quienes tomen á su cargo la concesión de la red que se propone.

No nos ocupamos hoy, por falta de tiempo, de asunto tan transcendental para esta región.

Habíamos anunciado para hoy la probable transformación de nuestro periódico en diario, y han superado á las que creíamos, las adhesiones y los ofrecimientos para vivir con

el mismo éxito de siempre, mas, el exceso de trabajos particulares y la confección del suplemento extraordinario para ferias, nos obligan, muy á pesar nuestro, á aplazar para el año próximo la publicación diaria de EL AUTONOMISTA.

Conste, pues, que quedamos agradecidos á los numerosos amigos y correligionarios, que nos han escrito, para apoyarnos, cuya cooperación aprovecharemos otro día para el uso indicado.

Continúa siendo bisemanal este periódico.

Los señores que se suscriban durante el mes presente, recibirán como regalo, un ejemplar del «Suplemento» impreso en papel «couché» y tirado á dos tintas, dedicado á las ferias y fiestas de este año y á la Cámara Agrícola del Ampurdán.

Anécdotas

Spontini era un vejete muy enfatuado. Creía haber hecho en música cuanto podía hacerse. Así lo dijo una vez á Wagner. ¿Cómo quiere V. que haya nadie que pueda inventar algo nuevo, cuando yo, Spontini, declaro que no puedo de ninguna manera superar á mis obras precedentes, y cuando sé, por otra parte, que después de *La Vestal* no se ha escrito una nota que no fuese robada de mis partituras?

Berlioz, que asistió al célebre autor de *La Vestal* en sus últimos momentos, cuenta que al acercarse su fin Spontini se sublevó con todas sus fuerzas contra el trance supremo, exclamando repetidas veces: «¡Yo no quiero morirme, no quiero morirme!» y él dijo al maestro á manera de consuelo: «¿Cómo puede V. pensar en morir, maestro, V. que es inmortal?» «¡Déjese V. de frases!»—respondióle el moribundo encolerizado.

**

A raíz de los conciertos que dirigió el inmortal Wagner en Inglaterra, la prensa de aquella nación le criticó acerbamente, haciéndole, entre otros cargos, el de dirigir las Sinfonías de Beethoven de memoria. Wagner, para complacer á su auditorio, presentóse en el próximo concierto con una partitura; mostróse el público extraordinariamente satisfecho, afirmando que la ejecución de este modo había obtenido más brillante resultado. ¿Cuál no sería la sorpresa é indignación de todos cuando supieron que la partitura era la del *Barbero* y que estaba puesta al revés?

Bojalatería y Lampistería

APARATOS PARA GAS ACETILENO

Francisco Coll

Calle de las Ballesterías, núm. 41 — GERONA

Primo Palomé

RELOJERO Y MECÁNICO

Representante en Gerona de las máquinas para coser y bordar WERTHEIM

Se venden máquinas última novedad garantizadas, silenciosas y rápidas, ¡¡3000 puntadas por minuto!!

Variado surtido de relojes de todas clases y accesorios para las máquinas de coser.

Esta casa pone en conocimiento del público que en ella habrá una sesión, que enseñará á coser y bordar á las que compren máquinas.

Recomposición de máquinas y relojes.

3, Ballesterías, 3. (frente á los Cuatre Cantons) — GERONA

¡FUMADORES!



Si queréis conservar vuestra salud, fumad el acreditado é higiénico.

PAPEL JORDÁ

Mil pesetas al que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del DOCTOR PIZÁ, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Entoldados y Adornos

PARA

Salones y Pasos

Alfombras · Colgaduras

Iluminación por el gas acetileno

Dirigirse para la contratación á

José Comas

CALLE DE LA BARCA Gerona
Núm. 17

Imp. Rahola. — Independencia, 13. — Gerona.

GRAN FOTOGRAFÍA DE A. GARCÍA

Calle San Francisco 10 y 12 (Chafán al Puente de Piedra)

El que haya de confiar cualesquiera representaciones encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirjase á don JOSÉ GUMBAU SERRA, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS, GERONA.



Variado surtido de lamparas y accesorios de lampistería

Globos, pantallas, TUBOS INROMPIBLES, tulipas, parahumos, etc., etc.

Especialidad en la fabricación de capuchones para la incandescencia

Mecheros, BRAY'S, AUER, KERN — Hornillos, cocinas y estufas para gas.—Estufa CLAMOND.—Encendedores automáticos y eléctricos.—Timbres eléctricos.—Tubo metálico flexible.
INSTALACIONES COMPLETAS DE GAS Y DE TIMBRES ELÉCTRICOS

LA ESPERANZA

COMPANÍA ANÓNIMA

Seguros contra incendios

Explosiones del gas, de las calderas de vapor, y efectos del rayo y de la electricidad

Domiciliada en BARCELONA, Rambla de Cataluña, 52.

Capital social 5.000.000 de pesetas

Delegado en Gerona y su provincia:

Don Francisco Clará y Ventrell

Corredor de Comercio

Calle de Santa Clara, número 8, piso 5.º

LA GERUNDENSE

SERVICIO DIARIO DE ENCARGOS ENTRE GERONA Y BARCELONA
à cargo de
PEDRO GIBERT VENDRELL

Combinación directa con Sabadell, Tarrasa, Manresa, Lérida, Vich, Granollers, Mataró, Igualada, Villafranca de Panadés, Villanueva y Geltrú, Reus, Tarragona y poblaciones importantes de la provincia de Gerona.

J. LLOBET DE PASTORS MÉDICO

Ex-asistant libre de los *Hospitals* de Lyon y París.
Especialista en las enfermedades de la Garganta, Nariz y Oídos.
Clínica para el tratamiento de estas enfermedades
Plaza de la Auriga, 1, entresuelo
Consulta diaria de 9 de la mañana á 4 tarde

EL MÉDICO

D. Joaquín Massa Corney

ha trasladado su Consultorio Médico y de
CIRUJÍA GENERAL
à la calle del Pavo, número 8, 1.º

(afluente à la Rambla de Pi y Margall y Plaza del Hospital)

HORAS DE CONSULTA: de 11 à 1 y de 4 à 5 tarde

CARRUAJES DE LUJO Y ALQUILER

DIRECCIÓN: **JUAN PRESAS** TORROELLA DE MONTGRI (Gerona)

Ordinación diaria, desde Torroella á Figueras, La Bisbal y Gerona.	Carruajes à la llegada de todos los trenes en la Estación de S. Jordi.
--	--

PARA ENCARGOS:

En Gerona, Hostería de Perich, Subida al Puente de Piedra; En Figueras, Hotel París y en La Bisbal, fonda de Candelero.

SERVICIO NUEVO

Precios reducidos

Para que los encargos se puedan verificar con la mayor prontitud, el servicio del ferro-carril se efectúa en primera clase, lo que permite hacer uso de los trenes Expres y Rápido de lujo.

Despacho en Barcelona: Calle de San Pablo, 2, agencia «La Igualadina», Paseo de la Aduana, 11, chocolatería (frente la estación de Francia).

Despacho en Gerona: Rambla de Verdader, 15, Alpargatería.

Carburo de Calcio Francés

de gran rendimiento. -- Clase superior
PROBARLO PRECIOS SIN RIVAL GRANDES EXISTENCIAS

RICARDO DALMAU
AVENIDA de RAMÓN FOLCH (frente al Matadero) GERONA

JOSEPH JUBANY SIMÓN

Procurador dels Tribunals

Apoderat de Classes Passivas

NORT, 1, PRIMER PIS — GERONA

¿MURIÓ LA CALVICIE!!

USANDO EL CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO



Proveedor



de la Real Casa

y Patente de invención por 20 años

Ha quedado comprobado por las experiencias médicas, que el *Céfiro de Oriente-Lillo* es el único preparado en el mundo que hace renacer y crecer el cabello, barba, bigote y cejas; impide su caída, evita las canas y cura todas las enfermedades del cuero cabelludo, como son: *Tiña pelada, eczema piloso, alopecia sebórea (cabeza grasienta), caspa, humores, etc., etc.*

Millones de personas que han usado el *Céfiro de Oriente-Lillo* certifican y justifican sus prodigiosos resultados.

El que es calvo ó le cae el cabello es por que quiere, pues mediante contrato

« Nada se paga si no sale el cabello !! »

Consulta por el autor *D. Heliodoro Lillo, calle de Caballeros, núms. 18, 20 y 22.* — VALENCIA, de 9 à 2, y días festivos de 10 à 1.

También se dan consultas à provincias por escrito, mandando un sello para la contestación.

De venta en todas las buenas Perfumerías, Bazares, Droguerías, Farmacias y Peluquerías, à 5 pesetas frasco.

AVISO IMPORTANTE

5.000 PESETAS Se darán al que pruebe y justifique que existe en el mundo un producto que dé mejores resultados que el

CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO

Representado por el Sr. Massot—Constitución, 12

EXQUISITO LICOR CALISAY

Destilado con alcoholes de puro vino y compuesto exclusivamente de sustancias láudicas y aperitivas. Es altamente digestivo y constituyente.

Pidase en todos los cafés y colmados.

Cuidado con las falsificaciones.

Al por mayor: *D. Magin Mollfolleda Arenys de Mar (Barcelona)*

SOMBRERERÍA

GRAN SURTIDO DE GORRAS DE TODAS CLASES

Especialidad à la medida AL POR MAYOR Y MENOR

Teresa Corominas

10, Ciudadanos, GERONA

Especialidad en trajes de niños Cuellos y Corbatas

Ramo particular para Sacerdotes

ALMACEN DE VINOS DE TODAS CLASES

SEBASTIÁN FORNÉS GERONA

Fabrica de alcoholes en Llansa

Ventas al por mayor

POMADA "PANCHÓ"

Marca registrada

Miles de certificados atestiguan la infalibilidad de esta pomada sin rival para la curación de las múltiples enfermedades que atormentan à la humanidad.

Para la venta, al por mayor dirigirse al autor

D. Francisco Fondevila

Santa Coloma de Farnés — GERONA

L. Vilá Ciudadanos, núm. 11, GERONA

Noveddes en Estampados y Tejidos

Confecciones — Géneros de punto — Pañolería
Juguetes y paraguas à precios inverosímiles

CENTRO COMERCIAL ADMINISTRATIVO

DE

JOSÉ GÓMEZ Y EMILIO SALVADOR

Ciudadanos, 19, GERONA

Asociación de contribuyentes y Representaciones de Ayuntamientos, Fabricantes y Sociedades mercantiles Cobro de intereses de láminas de 80 por 100 de Propios y Beneficencia, Compra venta en comisión de cupones de todas clases y valores del Estado y locales con póliza de Corredor é informes de referencia.

Funeraria Modelo

DE

Ana Pons Vda. de Noguer

ACTIVOS SERVICIOS FÚNEBRES

Precios económicos

Huertas, 10 y 18 — GERONA

MANUALES SOLER BIBLIOTECA

—Aquí he de encontrar el libro que busco pues en la colección de MANUALES-SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc. que para el obrero estudioso que desea cultivar su inteligencia en las ARTES, CIENCIAS E INDUSTRIAS.

DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS

Editor: SUCESORES DE MANUEL SOLER, Apartado 60, BARCELONA